
5° a 1'iraitation de Fitalien; 1'article defini accompagne certains noms cele-
bres d'ecrivains ou artistes, surtout italiens (I'Arioste, le Tasse, le Correge,
IP Tintoret, le Greco, le Pordenone, la Patti, la Tebaldi), exceptionnellement
francais (la- Dvse. la Callas, la Malibran):

6° pour ajouter une nuance pejorative: la Pompadour, la Mo?ilespan (— Ma-
dame de Montespan): dans ce sens, on 1'emploie particulerement dans le
francais populaire pour les noms de femmes: la Vigne, la Dupont et son Dv~
pont de mari. Ce tour vulgaire exprime generalenient le mepris. A la campagnc.
on emploie l:article defini devant les prenoms feminins et,dans le Midi, meme
devant Jes prenoms masculins sans nuance pejorative: C'est lafaiite a la Marie,
la Rose, la Catherine, le Pierre, le Jean.

Noms de localites

183 Les noms propres de localites s'emploient sans article (Paris, Prague, Londres)
exeepte ceux qui sont communs par leur origine: La Rochelle, La Haye, La
-Fleche, meme s:il s:agit de noms etrangers: La Mecque (— mere des villes),
Le Caire (= victorieux).

L'article se contracte avec la preposition; la mile du Mans, je rentre rfw
Caire, il est ne au Havre, j'irai aux Sables d'Olonne.

Dans les noms devenus propres a I'tipoque ou 1'article nfetait pas encore
communement employe, il est absent, par exemple dans Chesnay fa. fr. chesnai
«bois de chenes»). II y a toutefois aussi Le Chesnay d'origine plus recente.

Accompagnes d'un adjectif ou d'un complement, les noms propres de
localites prennent 1'article: le grand Paris, la Rome eternelle, la Prague aux
cent dockers (tours), man beau Nice (mais: Nice la bette), le Moscow du XIXs

siecle.

Noms de pays

190 Les noms propres de pays, provinces et continents prennent toujours
1 "article (exception faite pour Israel) quand ils sont construits sans preposition
ou avec une preposition autre que en ou de (la Tchecoslovaquie, la Bourgogne,
I'Europe), meme si ce sont des noms etrangers non francises (le Kentucky,
le Se-Tchouan, la Kamtchatka}.

191 En repondant a la question ou?, on emploie la preposition en (toujour.-*
sans article), si le nom de pays est an singulier sans determinant et soit fe-
minin, soit masculin a rinitiale vocalique: // a voyage en Espagne, en Grk.ce,
m Amirique, en Egypte, en- Iran, en Vendee, en Anjou,en C6te-d' Or, en Eure-
et-Loir, etc. Quand le nom a un determinant, on use de la preposition clans avec
article: dans le Mexique d'aujourd:hui, dans la Hollande maritime, dans I'Angle-
ttrre elisabethaine. On conserve toutefois la construction avec en lorsque la
determination fait corps avec le nom: en Kouvelle-Caledonie. Sur ce modele,
on a tendance de dire aussi en Italie du Sud, en Chine du Nord, etc.

Devant les nonis masculins a 1'initiale consonantique, on rencontre ait:
an. Japon, au Bresil, au Portugal. S'il s'agit de provinces francaises, il }* a hesi-
tation: dans le (au. en) Perigord, dans le (au, en) Berry. On dit dans les Vosges.
dans le Tyrol.
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